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待遇问题是住院医

师规范化培训工作中

不容回避的问题。

以 美 国 为 例，

美国住院医师规范

化培训是由联邦政府

直接支持，体现了国家

对住培工作的重视，对医生的尊重。在我

国，2014 年开始，中央财政给予参加培

训的医生每人年 3 万元的财政支持，也体

现了国家对住培工作的大力支持。住院医

师的待遇由 4 部分构成，中央财政补助、

地方财政补助、所在用人单位的工资和保

险以及基地的劳务补贴。

国家以及地方给予住院医师的补助是

“功德钱”，其目的是为了培养合格、优

秀的医生，任何个人和单位都不能克扣。

然而现实是，有不少地方将这笔资金

投入到了医院建设、大型设备采购上。与

县级医院配备大生化仪器相比，将资金投

入人才培养与提高他们的待遇，明显更为

重要。

建立临床专业研究生教育制度，

并与住院医师规范化培训协同，这是

大进步。

我国的研究生教育，基本以科

学学位为主。但按此路线培养出的

研究生基本达不到临床的要求，还

需要重新进行培训，无形中造成了

巨大的资源浪费。而临床专业研究

生的设立，尤其是与住院医师规范

化培训并轨之后，将会为我国培养

更多更技艺精湛的优秀临床医生。

当 前， 我 国

对于教育系统的

评估导向仍然以

科研为主，这导

致部分医学院校

招收专业学位研究

生的积极性不高。因此，要培养符合

临床需要的好医生，就必须加大专业

学位研究生的培训力度，在住院医师

规范化培训的过程中，将其完善成为

一名合格的临床医生。

住院医师规范化培训制度的建

立，对我国而言无疑是一件大好事。

但需要注意的是，做好这件好事需要

做好“语文、数学、英语”三门作业。

“语文作业”即政策的制定。阐

明制度出台的目的、要求及必要性，

“进一步加大投入、加大力度、给予

支持”等辞藻的运用使我国几乎每一

项制度的“语文作业”做得都很出色。

但当前缺乏的是，将“语文作业”

转变为“数学作业”，即在文件中体

现具体的数字要

求。 将 对 地 方 政

府的、基地医院、住 培

学员以及评估方法的要求进行具体量

化，使政策得以真正落地。避免“听

了很多大道理，依然过不好这一生”

的悲剧发生。

所谓“英语作业”，即不能闭门

造车，应放开眼界向国际上其他发

达国家学习。不是完全照搬国际做

法，而是取其精华，去其糟粕。

在宣传一项全新政

策时，一定要采取群

众喜闻乐见的形式，

为大家讲述一个关

于政策必要性的“故

事”，一个关于医疗

卫生改革的“中国故事”。

在我看来，住院医师规范化培训是大

国医疗最重要的事。新中国成立 60 多年

我国才建立该制度，虽然耽误了很多时间，

但也还来得及。住院医师规范化培训是国

际上通行的培养合格医生的做法，没有任

何需要讨论的余地，这是我们必须明确的

责任。

更加值得一提的是，住院医师规范化

培训不仅关系到医生的成长、成才，还将

对今后中国的“大国崛起”、“医疗崛起”

起到至关重要的作用，这项工作做不好，

我们恐怕会永远落后于世界。

住院医师规范化

培训是针对医学教

育过程中的薄弱环

节而开展的必需培

训，是对人民群众生

命健康尽责的做法。然

而这样一项必需政策，在落 实过

程中却受到一些人的吐槽。问题主要集

中在待遇、培训质量等方面。

虽然制度在实施过程中的确存在问

题，但应看到，制度的建立才刚刚 2 年，

它需要一个发展、磨合的过程，只有在

此过程中不断汲取经验教训，不断完善，

才能保证其更好地运转，发挥最大功用。

首 先 需 要 明 确 的

是，住院医师规范化

培训制度的建立是

我国医学教育以及

医生培养工作迈出

的重要一步。在对医

生的培养过程中，无论

多么苛刻的要求都不过分，因为他们面对

的是生命，是一门最为严谨的科学。

不仅如此，住院医师规范化培训本身

亦是一门科学。目前住培工作在执行过程

中所存在的问题均属于管理问题，不能因

为这些管理问题，而否定整个住培制度的

科学性。

住培事关医生质量，事关百姓生命健

康，只有将生命看得至高无上，这个社会

才有希望。因此，住培是必须的，而且必

须坚定不移地做好。

及时了解住培医生

的需求及其对住院医

师规范化培训制的

真实想法，将有助

于主管部门更好地

统筹协调住培工作。

需要注意的是，该过程

必须通过有效的方式来实现，否则很难获

取真实有用的信息。

建议建立住培医生与主管部门之间强

有力的直接沟通渠道。如此，住培医生或

许会为了自身权益出发建言献策，而主管

部门也能掌握最真实的信息，以使住培工

作得以健康推进。

努力推进分级诊疗

的实现是当前医改的

重点，要想做好分

级诊疗，人才是第

一位的，而住院医

师规范化培训恰恰是

培养同质化人才的必经

之路。要与主流媒体一起，唱响正面宣传

的主旋律。

值得庆幸的是，老一辈的医学家仍然

健在，这意味着优良的传统还可以延续。

要通过好的制度，传承老一辈医学大家的

优良传统，让中国的医学精神注入每一名

年轻医生的血液。

中国工程院院士、中日医院院长  王辰

任何人不得克扣
住培“粮饷”

全国政协委员、北京大学常务副校长  柯杨

专业研究生并轨住培是大进步

上海市第一妇婴保健院院长  段涛

做好“语、数、外”三门作业
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住院医师规范化培训是国际公认的培养合格医生的必由之路。

针对我国住院医师规范化培训制度建立两年来的推进情况以及相关

问题，3 月 1 日，中国医师协会组织召开“2016 年两会医界代表、

委员医学人才培训座谈会”，汇集全国人大代表、全国政协委员、

院士、知名专家、网络大 V 在内的近 50 名医疗卫生界的风云人物，

进行了一场参政议政的预热。建言献策是本次会议的唯一主题。

今天，或许全国的目光都聚焦于全国人民政治协商会议十二届

委员会第四次会议。但代表委员于 2 天前进行的这场“热身”会议，

同样重磅。

全国政协委员、中国中医科学院  杨金生

住培是对人民健康
负责的做法
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